

Marzo, 2021



PRESENTACIÓN

Cuba Blog es un proyecto de la Fundación Konrad Adenauer en México, el cual, es un texto de análisis y reflexión con información de actualidad sobre la política, los derechos humanos, la libertad de expresión, las relaciones internacionales y las acciones que se realizan en torno a la construcción de la democracia en el país, con el que, buscamos generar análisis y reflexión sobre el acontecer en Cuba.

Política y Economía Cubana

En el arranque del 2021, entró en vigor la reforma económica más significativa desde la Revolución Cubana. Denominado como el “Día Cero”, el 1º de enero marcó el inicio de la implementación de la nueva moneda única (1 USD = 24 pesos). Esto quiere decir la unificación del Peso Cubano y el Peso Convertible Cubano (CUC). A dos meses de la desaparición del CUC, la espiral inflacionaria ha tenido un grave impacto en las familias cubanas.

Además de la unificación monetaria, durante febrero se decretó una ampliación de actividades que le son permitidas a los trabajadores “por cuenta propia”, cuyas actividades aprobadas eran 127 y el día de hoy



Foto: Getty Images

son más de 2,000. Con esto se pretende diversificar y aumentar el papel del sector privado. A este conjunto de reformas y políticas públicas, el gobierno lo ha llamado “Tarea de Ordenamiento” con miras a hacer crecer la economía cubana. Aún faltan algunos meses para poder evaluar los efectos en la micro y macroeconomía.

Por otro lado, el Partido Comunista Cubano (PCC) eligió en marzo a sus nuevos delegados para el Congreso VIII del PCC que se celebrará en abril de este año. De acuerdo con algunas fuentes cubanas, se prevé que el nuevo congreso preparará la salida de Raúl Castro como líder del partido, para ceder el control a Miguel Díaz Canel y así éste último mantenga tanto la presidencia del país como la presidencia del partido.



Foto: AP | Archivo

Activismo y Derechos Humanos

A inicios del 2021, Human Rights Watch (HRW) publicó su Informe Mundial 2020, en donde destacó las continuas represiones y detenciones arbitrarias en Cuba. A pesar de las negaciones del gobierno, HRW documentó intimidaciones y uso de la fuerza del estado contra quienes se manifiestan o critican al gobierno. Asimismo, el gobierno continúa con prácticamente todo el control de los medios de comunicación y sigue impidiendo el acceso a la información. Según HRW Cuba tiene las mayores restricciones para el ejercicio del periodismo en América Latina.

En ese mismo orden, la Relatora Especial sobre la situación de los defensores de derechos humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Mary Lawlor, llamó al gobierno cubano a poner fin a la intimidación y detención



Foto: AP | Ramón Espinosa

de las personas defensoras de los derechos humanos en la isla.

También criticó fuertemente las restricciones a la libertad de movimiento que sufren los activistas. La relatora explicó que ya se ha puesto en contacto con las autoridades cubanas para dialogar sobre estos asuntos.

Sociedad y Salud Pública

Cuba ha entrado en una tercera ola de contagios por COVID-19. Desde enero, se han registrado 762 nuevos caso y 4 decesos en la isla. Con esto, se suma un total global de 59,919 contagios y 365 fallecimientos.

Por otro lado, según fuentes oficiales, la vacuna contra COVID-19 "Soberana 02", de creación cubana, ya se encuentra en su última fase de ensayos clínicos. Con esto Cuba podría ser el primer país latinoamericano en desarrollar una vacuna. Por su parte, la Organización Mundial de la Salud (OMS) no se ha pronunciado al respecto. También se desconoce si se permitirán ensayos o pruebas de la vacuna fuera de la isla.



Foto: Getty Images



Foto: Cubasí

Relaciones Internacionales

La Unión Europea (UE) y Cuba celebraron una tercera ronda de diálogo sobre derechos humanos, como parte del "Acuerdo de Diálogo Político y Cooperación" que sostienen la UE y Cuba. Esta reunión ha sido fuertemente criticada dentro y fuera de Bruselas. La misma vicepresidenta del Parlamento Europeo, Dita Charanzová, criticó fuertemente que se lleven a cabo estos encuentros e instó al Alto



Foto: Alberto Navarro, representante de la UE en Cuba | Héctor Cappelletti | DW Español

Representante de la Unión Europea para la Política Exterior, Josep Borell, a interferir en el asunto.

En otros asuntos, Josep Borell, reconoció errores en la delegación de la UE que se encuentra en Cuba. Esto luego de que el delegado Alberto Navarro solicitó al gobierno estadounidense, mediante una carta oficial, que levantara el bloqueo económico contra la Isla, argumentando que "Cuba es un Estado democrático". Las declaraciones generaron descontentos en Cuba y las instituciones de la Unión Europea. Aunque se ha pedido la destitución de Alberto Navarro, representante de la UE en la isla, hasta el momento sólo se le ha convocado para que dé explicaciones sobre dicha carta.

Mesa de Unidad de Acción Democrática (MUAD)

El 1º de febrero se celebraron las elecciones para elegir a la nueva Secretaría Ejecutiva (SE). Las organizaciones que ahora integran la SE son: Solidaridad de Trabajadores Cubanos, Confederación Obrera Independiente de Cuba, Boris González como personalidad independiente, Partido por la Democracia Pedro Luis Boitel, Red Femenina, Red de Líderes y Lideresas Comunitarios y el Partido Demócrata Cristiano de Cuba. Dichos miembros ocuparán su cargo dentro de la SE por un periodo de 2 años.

Asimismo, se informa que en la primera reunión de la SE celebrada el pasado 10 de marzo, se eligió formalmente a Boris González Arenas como el nuevo Vocero de la MUAD.



Foto: KAS México

Fuentes:

BBC; 1 enero 2021; <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-55500044>

NY Times; 12 febrero 2021; <https://www.nytimes.com/es/2021/02/12/espanol/cuba-sector-privado.html>

BBC; 1 enero 2021; <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-55989691>

El Informador; 5 marzo 2020; <https://www.informador.mx/internacional/El-Partido-Comunista-de-Cuba-alista-congreso-que-releva-a-Raul-Castro-20210305-0018.html>

Diario de Cuba; 10 febrero 2021; <https://www.informador.mx/internacional/El-Partido-Comunista-de-Cuba-alista-congreso-que-releva-a-Raul-Castro-20210305-0018.html>

[debate-ahora-se-va-a-las-vacunas-20200915-0042.html](https://www.informador.mx/internacional/El-Partido-Comunista-de-Cuba-alista-congreso-que-releva-a-Raul-Castro-20210305-0018.html)

Human Rights Watch; enero 2021; <https://www.hrw.org/es/world-report/2021>

Noticias ONU; 11 marzo 2021; <https://news.un.org/es/story/2021/03/1489362>

Deutsche Welle; 27 febrero 2021; <https://www.dw.com/es/ue-convoca-a-su-embajador-en-cuba-por-pol%C3%A9mica-carta/a-56726683>

Infobae; 10 marzo 2021; <https://www.infobae.com/america/mundo/2021/03/10/la-union-europea-reconocio-errores-en-la-designacion-del-embajador-en-cuba-que-nego-la-existencia-una-dictadura-en-el-pais/>

Infobae; 12 marzo 2021; <https://www.infobae.com/america/agencias/2021/03/12/cuba-reporta-762-nuevos-casos-de-covid-19-y-cuatro-fallecidos/>

KAS Mexico; 8 febrero 2021; <https://www.kas.de/es/web/mexiko/einzeltitel/-/content/elecciones-secretaria-ejecutiva-muad?fbclid=IwAR1QlBTMYjkkfYiILfCS2qt5S5wk46EV5ujEzUejG0qEweq3mWddv5LoBM-s>

MUAD; 7 febrero 2021; <http://www.muadcuba.org>

Con la colaboración de:

- **Hans Blomeier**, Representante de la KAS en México
- **Ilse Reyes**, Gerente de Proyectos
- **Jatziry Herrera**, Gerente de Comunicación

www.kas.de/mexiko

kasmex@kas.de

Síguenos en nuestras redes sociales

@kasmexiko

